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正副議長就任あいさつ
議長・副議長就任は私たちにとって誠に光栄
でありますとともに、この重責を痛感いたし
ております。いま山陽小野田市を取り巻く情
勢は依然として厳しいものがあり、地域経済
の活性化や少子・高齢化への対応など急激な
変化に弾力的に対応することが求められて
います。このような中、議員一丸となって議
会をより活性化し、議会機能の向上に向けて
全力を傾注する所存であります。市民の皆さ
まのより一層のご支援のほど、よろしくお願
い申し上げます。

議 会 構 成

議 会 構 成
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議会運営委員会
委 員 長 硯 谷 篤 史

副委員長 尾 山 信 義

委 員 岩 本 信 子 衛 藤 弘 光

大　井　淳一朗 河 野 朋 子

下 瀬 俊 夫

議会基本条例制定特別委員会
委 員 長 髙 松 秀 樹

副委員長 山 田 伸 幸

委 員 伊 藤　　 武 岩 本 信 子

小 野　　 泰 河 野 朋 子

硯 谷 篤 史 吉 永 美 子

　12 月定例市議会は、12 月３日から 22 日までの 20 日間開催されました。提案された補正予算 12、条例改正
４など 20 件の議案を審議し、補正予算（第６回）を継続審査として、他の議案はすべて可決されました。そして、
議会基本条例制定のための特別委員会設置と住宅リフォーム資金助成の継続を求める決議が議員提案により
全会一致で可決されました。

件　　　　名 可決○　否決　

補
正
予
算

平成 21 年度山陽小野田市一般会計補正予算（第５回） ○

平成 21 年度山陽小野田市一般会計補正予算（第６回） 継続審査

平成 21 年度山陽小野田市訪問看護ステーション事業特別会計補正予算（第１回） ○

平成 21 年度山陽小野田市駐車場事業特別会計補正予算（第１回） ○

平成 21 年度山陽小野田市国民健康保険特別会計補正予算（第３回） ○

平成 21 年度山陽小野田市介護保険特別会計補正予算（第３回） ○

平成 21 年度山陽小野田市後期高齢者医療特別会計補正予算（第１回） ○

平成 21 年度山陽小野田市老人医療特別会計補正予算（第１回） ○

平成 21 年度山陽小野田市下水道事業特別会計補正予算（第４回） ○

平成 21 年度山陽小野田市農業集落排水事業特別会計補正予算（第１回） ○

平成 21 年度山陽小野田市病院事業会計補正予算（第３回） ○

平成 21 年度山陽小野田市小型自動車競走事業特別会計補正予算（第４回） ○

条
例

山陽小野田市職員給与条例及び山陽小野田市職員給与条例の一部を改正する条例の一部を改正する条例の制定 ○

山陽小野田市職員の特殊勤務手当に関する条例の制定 ○

山陽小野田市手数料徴収条例の一部を改正する条例の制定 ○

山陽小野田市消防団員等公務災害補償条例の一部を改正する条例の制定 ○

そ
の
他

字の区域の変更 ○

山口県市町総合事務組合を組織する地方公共団体の数の減少及び規約の変更 ○

山口県市町総合事務組合の財産処分 ○

山口県後期高齢者医療広域連合を組織する地方公共団体の数の減少に関する協議 ○

特別委員会の設置（議会基本条例制定特別委員会） ○

請
願

所得税法第 56 条の廃止を求める請願 不採択

山陽小野田市住宅リフォーム資金助成事業継続についての請願 取下げ

決議 山陽小野田市住宅リフォーム資金助成事業継続を求める決議 ○

議 会 概 要

議 案 採 決 の 結 果

×

住宅リフォーム助成継続の決議可決
補正予算 (第６回 )は継続審査に

12月定例会
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一般会計
■21年度補正予算（第５回）■

思いやり駐車場の設置
総務課主幹 　工事請負費 500 万円は、市役所

本庁舎前に「思いやり駐車場」として、ベ
ビーカーを利用する人、妊娠している人、高
齢者、身体障害者等が乗っている場合や車い
すの利用者のための駐車場を 3 区画整備する
もので、雨が降っても市役所の建物内まで傘
を差さずに入ることができるよう屋根を設置
する予定にしている。
委 員　いつ頃できるのか。
総務課主幹 　今年度中には完成させたい。
委 員　駐車場の表示には内部障害の方のマー

クも入れてほしい。
　　　　　　　　　　　　　　　（賛成多数）

■21年度補正予算（第６回）■

厚陽小中建て替え継続審査に
教育総務課長 　委託料 690 万円の増額は、厚

陽校区小中学校基本計画策定事業の業務委託
である。今年度 690 万円、来年度 1,610 万円
の債務負担行為と合わせて 2,300 万円の業務
委託である。内容は厚陽校区に小中施設一体
型小中連携校の基本構想および基本設計と
なっている。
委 員　地元の希望から小中一貫校とのことだ

が、まず、教育委員会としての教育的見地か
ら論議されて、提案されるべきではないか。
教育長 　小中連携校については、教育委員会

内部ではずっと研究協議してきた。教育委員
会の方針と地元の要望が合致した。
委 員　学校問題についてはいろいろなケース

を考えて体制作りをすべきだと 3 年前から訴

えてきた。山陽小野田市の全体を見通した教
育方針が見られない。
委 員　適正規模適正配置の答申には適正な生

徒数や学級数が挙げてある。厚陽小中一貫校
では１学年１クラスで生徒数も将来１ケタに
なる年もあり、9 年間ずっと同じメンバーと
なるが、よりよい教育条件や教育環境という
観点からどうなのか。
教育長 　文部省の研究によれば 20 人以下が効

果が高い。また 1 学年 1 学級も悪くはない。
委 員　これは該当校区に限らず山陽小野田市

全体の問題なので、賛否両論いろいろな意見
を聞くとか、教育委員会に将来の教育ビジョ
ンを示してもらうなど、もう少し協議すべき
ではないかと思う。この議案については継続
審査を提案したい。

　　　　　　　　　　　　　　　（継続審査）

条　　例
■特殊勤務手当に関する条例の制定■
人事課長 　特殊勤務手当については、合併時

に、一度見直しを行ったが、現在の社会経済
情勢などの変化や国の基準等を踏まえて、改
めて見直しを行い、併せて現在規則で定めら
れているものを条例化する。
委 員　条例化の理由はどうか。
総務部長 　これまでは規則で、市長決裁で調

整ができたが、今後は、条例化して、改正等
を行う場合には議会や市民の目線でチェック
をいただこうという趣旨である。
委 員　これは市長部局に関するものだが、病

院、水道についてはどうか。
総務部長 　市長部局については、平成 22 年１

月１日からの施行になるが、病院、水道につ
いては地方公営企業法の適用で組合との協約
となるので、その折衝が現在進行している。

（全員賛成）　

委 員 会 リ ポ ー ト

総務文教

厚陽中学校

「思いやり駐車場」予定地
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一般会計
■21年度補正予算（第5回）■

中央福祉センターの
浴場給湯設備がエコキュート方式に
委 員　ランニングコストさらに CO ２排出量

など環境への影響等比較検討してはどうか。
社会福祉課長補佐　庁内の修繕プロジェクト

チームにおいて、石油関係、重油ボイラー等、
ランニングコストさらに CO ２排出量など環
境への影響を比較検討した結果エコキュート
方式を採用した。初めに費用はかかるものの、
10 年間のランニングコストを計算するとエ
コキュート方式が一番よいと判定された。

低所得者等に対して、
新型インフルエンザワクチンの接種費用が助成
委 員　インフルエンザ予防接種の助成対象者

はどうか。
健康づくり推進課長 　優先接種対象者の内、

生活保護世帯並びに市民税非課税世帯に係る
者が該当する場合、全額を助成する。

母子加算が復活
市民福祉部次長 　今年度から廃止された母子

加算が 12 月から復活することに伴う生活保
護システムの改修委託料として 15 万 8,000
円が増額される。
児童福祉課長 　国が 21 年度に予定していた
「子育て応援特別手当」の支給が停止された
ことにより、総額 6,655 万円が減額される。

（賛成多数）　

特別会計
■21年度国民健康保険補正予算（第３回）■
■21年度後期高齢者医療補正予算（第１回）■

新規採用職員が増える
委 員　職員の増加により体制は強化されたか

どうか。
国民年金課長 　9 月 1 日から増加している。

新規雇用のため直ぐにとはいかないが一生懸
命取り組んでいる。

（賛成多数）　
■ 21年度訪問看護ステーション事業補正予算（第1回）■
委 員　職員体制と資格はどうか。
健康づくり推進課長 　一般職 1 名は保健師で

ケアマネ、嘱託職員は 1 名でケアマネ、看護
師の資格の非常勤臨時職員は 5 名で、ほかに
1 名の事務職員がいる。　　　（賛成多数）　

企業会計
■21年度病院事業補正予算（第3回）■

ＣＴ（断層撮影装置）管球の
取り替えのため 1,580 万円増額
委 員　管球の耐用年数はどうか。
病院局総務課主査 　照射が積算して 20 万秒が

メーカー保証と聞いている。現在は 30 万秒
くらい使っている。
病院局事務部次長 　ＣＴは一人当たり約 15 秒

かかる。約 30 万秒なので時間にして約 84 時
間となる。

病院敷地内の排水管を敷地外に
移設するため 1,700 万円計上

病院局事務部次長 　排水管の移設については、
市と企業で「折半」ということで数回協議を
行ってきた。市長名の公文書でその旨申し入
れをしたが、企業誘致で排水管の敷設したも
のであり、市で費用を持ってほしいとの回答
があった。
委 員　道路とか、水路というのが便宜供与で

あって、これは便宜供与ではないと思う。Ｆ
ＤＫは費用を一切見ないと言っているのか。
病院局事務部次長 　その旨、文書でいただい

ている。　　　　　　　　　　（賛成多数）　

エコキュートに変わるお風呂（中央福祉センター）

委 員 会 リ ポ ー ト

民生福祉
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一般会計
■ 21 年度補正予算 ( 第５回 ) ■

植物粉砕収集車を購入
委 員　塵

じん

芥処理費の備品購入費 1,977 万 1,000
円は何を購入するのか。
リサイクル課主幹　粉砕機（脱着式）付塵

じん

芥収
集車を購入する。剪定した枝や伐採した木の
粉砕作業を現場で行い、チップにして堆肥化
する。堆肥は公共関係に利用する。
委 員　購入費用の財源はどうなっているか。
リサイクル課主幹　経済危機対策臨時交付金

の事業である。

浄化センタ－の統合
委 員　し尿処理費の山陽浄化センタ－汚泥

貯留槽 300kℓ新設工事費、5,348 万 7,000 円、
小野田浄化センタ－のし尿等受け入れ槽及び
貯留槽改修工事費 7,560 万円について説明願
う。
リサイクル課長 　山陽浄化センタ－は使用開

始から 30 年経過して施設そのものが老朽化
し危機的な状況である。小野田浄化センタ－
は 20 年経過しており、今のところ大きなト
ラブルはないが、改修しないと施設がもたな
い。今回、小野田浄化センタ－の処理能力を
アップし、山陽地区のし尿は小野田浄化セン
タ－で処理するため山陽浄化センタ－には容
量 100kℓのタンクを 3 基設置したい。今回
そのための補正予算である。
委 員　山陽浄化センタ－を廃止し小野田浄化

センタ－に統合するとの提案だが、山陽浄化
センタ－内に予定している 3 基の貯留槽は直
接、小野田へ運搬した方が効率的ではないか。

リサイクル課長 　山陽浄化センタ－に集めら
れたものは許可業者の責任分野でそこから以
降は市の責任。運搬を業者にさせると料金に
跳ね返る。つまり経費の明確化を図るという
考えである。
委 員　山陽浄化センタ－に貯留槽の建設は地

元住民に説明をしていないが、どうするのか。
リサイクル課長 　予算が成立したならば、臭

気対策に十分配慮した施設の説明をする。

有帆緑地のトラックスケ－ルの取替え
委 員　360 万円で新規の更新ということだ

が、どこが傷んでいるのか、修理の方が安い
のではないか。
土木課技監 　9 月の定期検査の結果、基礎に

クラックがありフレ－ムの軸の一本が若干曲
がっていた。修理か更新か検討した結果、費
用にあまり差がないので更新に決めた。

（賛成多数）　

特別会計
■ 21 年度下水道事業補正予算 ( 第４回 ) ■

下水道管の認可区域
委 員　認可区域から数 10m しか離れていな

いため、下水道にすることができず困ってい
る所があるが、どうかならないか。
下水道課長 　特別意図的なものはないが、認

可の境を道路、河川等で区切りをしているた
め、家によって線引きをすることは難しい。
ただし区域外流入ということで利用される方
が管を設置することはできる。

（賛成多数）　

決 　 　 議
■住宅リフォ－ム資金助成事業継続を求める決議■
委 員　長引く不況下で中小企業の経営と暮ら

しは厳しい中、この事業の波及効果は大きく
実績を上げているので、ぜひ来年度も継続し
てはどうか。
委員長　全会一致で決議書提出を決定する。

（全員賛成）　

委 員 会 リ ポ ー ト

建設経済

貯留槽建設予定地（山陽浄化センター）
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今どきなぜ？
議 員　高齢化が進む中、一番新
しい市営平原団地で玄関の入口が
15㎝の段差で囲ってあり、シルバー
カーが上がれないことをどう認識し
ているか。
建設部次長 　地盤面からどうして
も床面を高くするということがあ
る。入居者の要求に応じた形で個別
に対応したい。
議 員　今後、市営住宅を建築する
際、バリアフリーという視点でしっ
かりと協議することを要望する。
建設部次長 　意向に添えるように
検討していきたい。

「申請主義」で片付けてはいけません

議 員　市営住宅の家賃減免につ
いて居住者に周知徹底するよう改善
を申し入れたが、その後どのような
改善策を決定したか。
建設部次長 　来年２月頃に配送を
予定している家賃決定通知書で通知
をしたい。

誰がベテラン？
議 員　市民が窓口に来られたり、
電話での問い合わせなどへの対応に
ついて、職員によって説明の差が出
ないよう、各課で説明マニュアルを
作成できないか。
総務部長 　できるだけ早急に各部
署でチェックシートを作成し、説明
漏れ等のないよう対応していきたい。

もう迷惑施設ではない！

議 員　６月議会で斎場を統合し
新設するよう要望したが、その後の
検討はどうか。
環境経済部次長 　合併特例債事業

として承認を得たら、厳粛な中にも
明るいイメージの建物になるよう、
また遺族の悲しみが少しでも和らげ
るような終えんの場にふさわしい施
設の建設に心がけたい。

全員受けてください

議 員　無料クーポン券を使用し
ての乳がん・子宮頸がんの検診につ
いて、受診率を上げるために３月ま
での残余期間、どう取り組むか。
市民福祉部次長 　１月の土日に集
団検診を３日間実施する。集団検診
中は託児を行い、受診率向上に向け
た骨密度測定もあわせて実施する。

サポーターになって！

議 員　今年度実施した「緑のカー
テンコンクール」を広げるため、今
回応募された市民を「緑のカーテン
サポーター」として委嘱し、喜びを
語っていただくよう提案する。
環境経済部次長 　当人が積極的に
取り組むという意思があれば検討し
てみたい。

大きかった経済波及効果
議 員　住宅リフォーム資金助成
事業は、10 月 13 日の受け付け開始
から２ヶ月がたとうとしているが、
制度の評価、波及効果はどうか。次
に、この制度について商工業者の団
体から来年度以降の継続を強く求め
る要望が出されている。市は来年度
以降の事業展開についてどのように
考えているのか。
建設部次長 　住宅リフォーム事業
は、11 月 27 日現在、195 件、工事
費１億4,369万円、補助金1,344万円、
補助額の約 10 倍の工事が発注でき
ている。建築工事については、工事
費目は 40 項目以上あり、工種はさ
らに下請に広がった。起爆剤として
経済波及効果はあった。
企画政策部次長 　住宅リフォーム
資金助成事業は、平成 21 年度の地
域活性化経済危機対策臨時交付金を
財源として実施し大きな経済効果を
生んだ。しかし本事業は国の施策で
ある臨時交付金を使い、緊急経済対

策として行ったものであり、今年度
のみの事業である。平成 22 年度以
降については財源の確保も困難であ
り、現時点では本事業の継続実施に
ついては難しいと考えている。

やりくりして予算確保を

議 員　せっかく盛り上がった機
運を大きくしていくこと、それが行
政の一定の役割だ。予算を見つけて
くる努力を。ほかの資金をやりくり
してでも、やっていく価値があると
思うがどうか。
企画政策部次長 　通常であれば公
共工事が届かない中小企業の方に、
元気になっていただきたい。住宅
リフォーム助成制度で工事額とし
て 7,000 万円ぐらいの目算をしてい
たが、1 億 4,000 万で倍以上。借金
で前倒しをしてまで工事した人もい
る。
議 員　業者はこの事業で一息つ
けた。195 件も仕事が起きて、工事
金額が 1 億 5,000 万円に迫る。公共
工事では波及効果は伴なわない。市

長はどのように思っているのか。

業者の話を聞いて
市 長　工務店とは名ばかりで、
一人親方のいわゆる零細企業に多少
は役に立つ事業ができたと評価して
いる。この事業は 12 月 18 日をもっ
て受け付けが終わる。平成 22 年度
の当初からの予算をどうするかにつ
いては、事業者と会って話を聞いて、
それから決める。

一 般 質 問

吉永　美子　議員市民の視点を大切に

　公共工事で届かない小企業者への
住宅リフォーム助成制度継続を！ 山田　伸幸　議員

この段差は検討した結果ですか？（平原団地）
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議 員　 国 で は 事 業 仕 分 け が ク
ローズアップされているが、市での
行政評価は進んでいるか。
企画政策部次長　現在取り組んで
いるが、まだ完成に至っていないの
が現状だ。
議 員　2008 年度の事務事業評価
について、秋にも公表とのことだっ
たが、まだなされていない。いつに
なる予定か。
企画政策部次長　各部署から評価
事項が完成して出てきていないが、
近く公表したい。
議 員　ただ継続事業だからとか、
緊急性が高いからという、あいまい
な言葉でこれまで事業の選択がされ
てきたと思う。しかし、白井市政の
今後の４年間は、「行政評価」とい
う手法で、公平公正な事業を選択し
てほしい。

市民主導の市民会議に

議 員　合併特例債事業の選定で、
市民の意見を聞く「まちづくり市民

会議」がこれまでと違い、市長が座
長を務めるなど、市民の主体性が発
揮されなかったような印象を受けた
がどうか。
企画政策部次長　今回は市民の反
応を聞くということ、また重要課題
を構想段階から市民に示したいとい
う趣旨で開いた。議会に諮る前に市
民に意志表明し、手持ちの資料を明
らかにするという形で進んだもの。
議 員　市民が主体となって進め
ていく従来の形態は、これからも続
けてほしい。

秋にも定員適正化計画公表

議 員　現在の定員適正化計画は
21 年度までとなっているが、今後
の計画策定の予定はどうか。
総務部長 　類似団体比較に加え、
県内各市の基幹部門の正規職員に嘱
託や臨時職員を含めた職員配置の状
況や組織機構などを参考に、平成
22 年度中に新計画を策定したい。
議 員　本市の行政としての取り

組みにスピード感が感じられない。
都市間競争を勝ち抜くためには、競
争意識を持ってもっとスピーディに
取り組んでいただきたい。
市 長　来年度上半期には策定し、
秋には公表したい。確かにスピード
感がないと言われ申し訳ないが精一
杯頑張っている。

議 員　廃屋については、不審火に
よる火災や犯罪の拠点になる等の防
犯、散乱する廃材による防災、また
環境面からも著しく景観を損ねる等
負の影響が考えられるが、現在市内
にはどの位の数の廃屋と見られる建
築物があると把握認識しているか。
消防長　廃屋の数としては数字は
無いが、空き家は２年に１度の調査
から今 885 戸ほどある。その中で危
険と思われる建物は 286 ヶ所、全体
の 32％程である。しかし、消防の
方でその実態を確認し、見張り、見
守りに務めて市民の安全・安心を
守っている。

条例整備はどうなっているか？

議 員　本市での廃屋に関しての
防犯・防災、また環境面での条例は
どうなっているか。
総務部長 　本市においては、廃屋
の整備についての条例はない。この
ケースで行政が係われるのは、所有
者に善処の依頼をする程度で民事の

ことで行政が介入できない。最近で
は廃屋等の寄附採納の申し入れがあ
るが、寄附条例に基づき、現金以外
の寄附は原則受け付けていない。な
お、防災上の観点から危険防止、人
的被害が見込まれるときは、緊急避
難的な措置として一部解体や補強を
消防等に依頼している状況である。
防犯対策・環境面での保全対策につ
いては本市環境保全条例での対応に
なる。
議 員　廃屋に関し、所有者への
指導から買い取りまで条例が細部ま
で明記している自治体もあるが、本
市環境保全条例に廃屋の撤去、それ
に類する条項を設けるか、文言を付
け加える考えはないか。
総務部長 　高齢化の進展等によ
り、廃屋の増加が考えられるので、
条例、規則などの規定の整備も含め、
今後研究していきたい。
市 長　所有権のある不動産に条
例は立ち入れない。空き家にも所有
権がある。しかし、廃屋はごみで、

ごみになると所有権がなくなる。高
齢化がどんどん進んでいる今、単純
な問題ではないが、いつまでも放置
していい問題ではない。本市でも研
究し、条例整備の時期に来ていると
考える。平成 22 年度の宿題とさせ
ていただきたい。
議 員　私有農地である耕作放棄
地についても、廃屋同様の問題を含
んでいる。こういう私有地への対処
として、積極的な姿勢、取り組みを
今後市政に求める。

一 般 質 問

河野　朋子　議員行政評価で公平公正な事業選択を

放置されている廃屋について 中村　博行　議員

まちづくり市民会議

県道に隣接した廃屋
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議 員　旧山陽町、旧小野田市に
おける公共料金の差はないのか。
企画政策部次長 　し尿の収集の料
金、施設使用料を除いては統一に努
めている。施設使用料については、
受益者負担の原則により統一に努め
たい。

地域間格差について

議 員　山陽市民病院が廃止にな
り不安を抱えている。跡地利用のタ
イムスケジュールはどうなっている
か。
病院事業管理者 　社会福祉法人の
法人格の取得がまだで、おそくとも
平成 23 年３月までにはすべての施
設が完了の予定である。

バス路線の減便

議 員　バス路線の減便及び廃止
についてどのように考えているの
か。
環境経済部長 　交通の対応につい
て、厚狭北部地域での交通空白地域

の解消等地域公共交通総合連携計画
の実現に努めたい。

住民に密着したサービスについて

議 員　休日・夜間の緊急時にお
いて、他市の病院に搬送される事例
は何件ぐらいあるのか。
消防長 　市外への搬送件数は 526
件（本年度 1 月～ 11 月末）で全体
の搬送数の約 21％である。最初か
ら市外の救急救命センターに運ぶ事
例も多い。
病院事業管理者 　救急診療体制に
ついてはスムーズな構築は難しい。
医療機関の側も負担が増えている。
今後も救急医療を支える体制は維持
したい。

環境 ISOについて

議 員　環境 ISO14001 の取得つい
て現在の進捗状況はどのようになっ
ているのか、また、上級経営管理者
の方針、目標はなにか。
企画政策部次長 　自主的な勉強会

を始めた段階である。
市 長 　もう一年かけて、企画政策
部でマスターした後、全庁的に広げ
ていきたい。管理者の方針について
は、市民の意見を聞く機会をつくり
たい。
議 員　ISO14001 の取得は事務事
業の合理化、市民の信頼に結びつく
と思うので頑張ってほしい。

情報通信ネットワークについて

議 員　議会中継のインターネッ
ト配信が始まり、視聴できる家庭は
どのくらいか。
企画政策部次長 　高速通信網のカ
バー率は山陽小野田市では 95.3％と
なっている。各家庭の半数はパソコ
ンがあると思うのでその方は視聴可
能である。

議 員　現在の状況はどうか。
病院事業管理者 　第７回新病院建
設構想検討委員会で公設を決め、第
８回で基本構想策定をコンサルタン
トへ依頼すること、業者選定は、プ
ロポーザル方式で選定することを決
定した。質の高い構想が可能で、費
用・労力・時間等で建設コスト削減
が図れる。新委員４名を加え、検討
を重ねていく。
議 員　 業 者 選 定 の 詳 細 は ど う
なっているか。
建設部次長　市の北部対応、消防
の緊急、夜間医療を含めた現状。労
災・日赤・山大・山口宇部医療セン
ター等と医療分担し、30 年の安定
経営ができる考え方をもとに、コン
サルを８社ほど指名し、立地場所、
経営等種々の面で提案を受け、コン
サルを定め、審議会でまとめる。
議 員　今後の予定はどうか。

　12 月 下 旬 プ ロ
ポーザル方式で基本構想策定業者を
選定する。１月上旬に契約を結び、

３月下旬には基本構想が一応コンサ
ルの中で完成する。その基本構想を
もとに新病院建設構想検討委員会で
審議をしていく予定である。

安心・安全な通信網の整備を

議 員　水害・浸水・地震・台風等々
で市民向けの通信手段は、どうか。
総務部長 　広報車、有線・ＦＭ放
送、電話連絡、インターネット、Ｍ
ＣＡ無線、防災メール等だ。
議 員　老朽化著しい有線放送の
現状は、どうか。
環境経済部次長　災害時の連絡網
や警察署連絡、児童帰宅時間、健康
啓発等、地域の緊急通報に重要だ。
利用者減で経営圧迫だ。解消に向け、
検討している。

行政サービスの格差是正を

議 員　具体的な格差で、厚狭駅
前派出所、児童館、福祉会館、室内
体育施設等がある。合併以降、行政
サービス格差が修正されていないが

どうか。
総務部長　山陽総合事務所対応の
行政サービスで予算等関連は、本庁
対応となり、格差はある。解消に向
けて組織機構の再編成等の中で十分
検討する。提案の予算や業務執行の
権限を与えることは、慎重に対応し
たい。

病院事業管理者

一 般 質 問

松尾　数則　議員行政サービスの水準について

早急な新病院建設を 伊藤　武　議員

取次業務のみの山陽総合事務所

議会中継の状況
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議 員　 特 殊 勤 務 手 当 検 討 委 員
会による提言書が 2 月に提言され
11 ヶ月余り経過した。市長部局、
病院局、水道局それぞれどのような
対応が取られているのか。
総務部長　市長部局にあっては職
労と協議交渉を重ね 12 月定例議会
に上程、途中市長選挙があり当局と
組合との調整が円滑に進まなかっ
た。数回の事務協議を経て 11 月に
市長交渉、そして同月組合から改正
の同意を得た。
病院事業管理者　病院局にあって
は退職手当債の返済と病院改革プラ
ンが進行している。将来的に病院債
を借りる可能性があり、特殊勤務手
当の改正についてよりも総務省の要
望は更に厳しい。今後この件につい
ては、誠実に対応していく所存であ
る。
水道局副局長　水道事業は地方公
営企業法によって運営し、その公営
企業法の中に労働条件等は労使で協
議し協約を結んでいる。これは憲法

28 条労働基本権や労働組合法、地
方公営企業等の労働関係に関する法
律に守られた組合との交渉が必要。
特殊勤務手当については、他市の水
道事業体の状況を見て、見直し検討
中で言及できない。
水道事業管理者　今までに二度団
交をしたが大変な作業である。私と
すれば 4 月 1 日からの給与に反映で
きるよう誠心誠意、組合との団交を
していく考えである。

特勤手当の見直しと
定義を正す必要あり

議 員　職員給与条例にある特殊
勤務手当についてその職種の特殊性
や手当の合理性があるのか根本的な
見直しと定義を正す必要があると思
われるがどのように思うか。
総務部長　今後、新たに検討見直
しを必要とする特殊勤務手当がある
場合を含め業務内容が手当の趣旨に
適合しているか精査し、条例改正を
していきたい。

議 員　検討委員会から提出され
た所感文の重要な文面が削除され市
民に対し公平な情報公開がされな
かったのはなぜか。
総務部長 　市長の諮問に対する検
討結果とは別に委員会の所感文が提
出されたがこの文面を割愛した。し
かし、市民や新議員の皆様に知って
いただくため改めて朗読したが議会
の意向に沿わないとの意見である。

議 員　多くの自治体でワクチン
接種に対して助成が広がっている。
希望する中学生までの子どもには、
お金の心配なしにワクチン接種が出
来るようにすべきではないか。
市民福祉部次長 　財政状況が　緊
迫している現状では困難である。
議 員　ワクチン接種は、命を守
るために行われている。子どもにお
いては脳症にかかる可能性も危惧さ
れている。家庭の経済的な事情によ
り受けられないと言うことがあって
はならない。せめて福祉医療費無料
化対象である小学校入学前までの助
成をしてはどうか。
市 長　残念だが即答できないの
で内部で協議する。

議 員　厚生労働省は、「インフル
エンザ感染防止のため、市の窓口に
立ち寄らず、受診しなさい。その
際、資格証明書は、一般被保険者証

とみなすこと」や「インフルエンザ
感染の疑いにかかわらず、世帯主が
保険料を納めることが困難と申し出
があった場合『特別の事情』に準じ
て短期証を交付すること」と通知を
しているが、肝心な対象者はこのこ
とを知っているのか。
市 長　恐らく知らないと思う。
　感染病なので早期に治療してもら

う事が必要な時に無保険者
や資格証明者が受診をためらってい
る。早急に対応をすべきである。

議 員　短期保険者で 103 人、資
格証明者で 531 人合わせて 634 人が
無保険者となっている。堺市や神奈
川の大和市では、緊急措置としてす
べての国保加入者に短期証を発送し
ている。届かない所には訪問して手
渡している。こうした取り組みこそ
が市民の命と健康を守る自治体の役
割ではないか。

市 長　無保険者のまま放置して
いいはずはない。先ほどの堺市など
情報を入手して、参考にすべきは参
考にしようと思う。

障害児教育の充実のため
特別支援学級の補助員の増員を

議 員　小学校では、5 年間で、42
人から 60 人、中学校では、22 人か
ら倍の 42 人に増えている。ある中
学校では、先生が階段を背負って３
階まで上がっていると聞いているが
事実か。
教育長 　事実である。
議 員　このことは、ほんの一例
にすぎない。増員の方向でぜひ進め
ていただきたい。

議 員

国保料を納めることが困難な人には、
資格証ではなく短期証の発行を

国保加入者で 634 人が無保険者
直ちに送付するなどして解決を

一 般 質 問

石田　清廉　議員市職員特殊勤務手当

　　新型インフルエンザ対策
ワクチン接種費用の独自助成を 中島　好人　議員

特殊勤務手当検討委員会
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上・下水道料金の徴収一元化

議 員　上・下水道料金を同時徴
収し下水道料金の収納率アップを図
るとの、計画はどうなったか。
水道局副局長 　コンピューターソ
フト更新時の 2011 年度を目途に取
り組みたい。
議 員　県内 13 市の内 10 市がす
でに一元化を実施している。2007
年度と 2008 年度の下水道料金の欠
損額と収納率はいくらか。
建設部長 　2007 年 度 は 474 万 円
で 96.8％、2008 年度は 404 万円で
96.6％である。

総合計画の取り組み状況

議 員　2007 年度下期から 2009　
年度上期までの実施項目は何をした
か。
水道事業管理者 　総合計画費 45 億
5,000 万 円 の 内 2009 年 10 月 ま で、
２億 2,500 万円、進捗率は 4.95％で
ある。事業内容は配水管の新設改良、

浄水場の汚泥乾燥池などである。
議 員　鴨庄の浄水場については、
整備計画が遅れている。停電対策用
の自家用発電機の設置はどうなって
いるか。
水道局副局長 　重要な設備である
ので総合計画の中に組み入れる。
議 員　県内 13 市で山口市、下関
市、萩市は上下水道局になり、現在、
宇部市、周南市が準備中、防府市が
2011 年度より計画に取り組む。本
市では計画はあるのか。
建設部長 　 下 水 道 の 普 及 率 が
46.3％という状況では難しい。
　（ 萩 市　35.2 ％、 山 口 市 59.4 ％、
下関市 66.6％の普及率）
水道局副局長 　下水道の事務事業
がしっかりしないと難しい。
議 員　上水道の広域についてで
あるが、総合計画の立案される段階
で宇部市の広瀬浄水場との統合につ
いての検討はなかったとのこと残念
に思う。広瀬も高天原の両浄水場の
水源は厚東ダムから取水しており、

浄水場の設備、水質管理、分析機器
もまったく同じであり、広瀬の能力
は小野田地域を十分まかなえる。水
道事業の目的は最小限の設備投資で
最大の効果を上げることである。45
億5,000万円の投資の必要があるか、
見直しすべきである。広瀬浄水場の
能力はいくらか。
水道局副局長 　施設能力は最大で
日量 8 万 6,000 トンに対して、１日
平均総水量 4 万 1,748 トンである。
　（高天原の１日平均総水量は 2 万
6,227 トンで小野田がもらっても十
分余裕がある。）

住宅用火災警報器の設置義務化

議 員　住宅用火災警報器設置義
務化が平成 23 年５月まで。まだま
だ設置義務化が周知されていない、
今後の対策はどうか、また低所得者
や生活保護世帯等についての対策は
どうか。
消防長 　関係団体や防災イベント
等で呼びかけ、平成 23 年の既存住
宅の設置義務化の前には市内全世帯
にチラシの配布を考えている。
市民福祉部長 　市内在住の要援護
者、ひとり暮らしの高齢者や重度障
害者の方々には日常生活用具給付事
業として火災警報器を給付してい
る。
市民福祉部次長 　生活保護の取り
扱いについては、条件はあるが住宅
維持費として支給の対象となる。

総合計画の取り組み状況
議 員　平成 21 年９月定例会で、
独居老人の寂しさの緩和や孤独死の

対策などの観点から、「こころの訪
問という形での電話サービスはでき
ないか」との私の質問に市長から前
向きな答弁をいただいたので、その
後の経緯を問う。
市民福祉部長 　オレオレ詐欺や市
の行政事業を知って悪質な事件に結
びつかないかと検討に時間がかかっ
た。現在ひとり暮らしの高齢者2,394
人分の名簿から無作為に 50 人位を
抽出し了承が得られれば、市長と副
市長とでモデル実施を予定してい
る。

学校給食の共同調理場方式の報道

議 員　新聞報道で学校給食共同
調理場方式のことが報道されたが、
5,000 食を１箇所で、そこには最も
大切な児童生徒への視点が欠けてい
る。いま「食育」という言葉が叫ば
れている中、単独校方式から親子方
式へ変わった後の評価をどうとらえ
ているのか。
教育部長 　親子方式の評価は、旧

小野田地域で平成 12 年から開始、
事故や配送遅れという事案は１件も
なく、親子方式のメリットとして，
燃料費を全額公費負担とし、給食費
を全額食材費に充てることができ、
充実した内容の学校給食を提供する
ことができた。

一 般 質 問

衛藤　弘光　議員水道事業の総合計画

住宅用火災警報器の設置義務化は、すぐ間近 ! 尾山　信義　議員

火災警報器を設置しなければダメ！

鴨庄浄水場
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議 員　学校の具体像を問う。
教育長　厚陽の場合、施設一体型
とし、現厚陽中の場所に、小中を建
てるが、学校は従来どおり別々の学
校となる。従って、教職員数は変動
しない。義務教育９年間の一貫カリ
キュラム、小中全職員による生徒指
導や同一職員室に教師の席があり、
情報共有や頻繁な意見交換、教科の
専門性が深まる。また、地域の教育・
文化の核作り、住民と共に子供を育
てるという理想に近づくもの。耐震
問題もあり、24 年開校を目指す。

中一ギャップとは

議 員　中１ギャップとは何か。
教育長　中１になった途端、学習
や生活の変化に馴染めずに不登校や
いじめが急増するという現象のこ
と。
議 員　市内の不登校生の数はど
うか。
教育長 　本年 10 月末で、小学校
２人、中学校 25 人。

議 員　不登校生の趨
すうせい

勢はどうか。
教育長　昨年同時期では、小学校
２人、中学校 52 人。本年度は小中
連携などを強化した結果半減した。
議 員　不登校の大きな要因はな
にか。
教育長　無気力や不安などの情緒
的混乱、いじめを含む友人関係、学
業の不振や家庭生活に起因するもの
が多い。
議 員　小中連携教育は不登校や
いじめの解消策か。
教育長　そうだ。本市でも既に成
果が出ている。先進校でも同様の報
告がある。
議 員　連携教育のメリットはな
にか。
教育長　中１ギャップの解消。教
育カリキュラムの９年間にわたる一
貫性が高まる。教員の意識改革と教
育力の向上。子供たちの社会性が育
まれる。少人数教育のメリットを最
大限生かし得る。厚陽の場合、地域
の核となり、地域支援が格段に向上

し、地域活動の活性化が期待される。
ことなどである。

校長は２人、教員数は減らない
議 員　校長、養護教員の数はど
うなるのか。
教育長　校長や養護教員はそれぞ
れ２人。教員数も減らない。運動場、
体育館も２つとも使う。
議 員　厚陽校区住民にとって、厚
陽中存続は悲願。耐震問題もあり、
24 年開校の実現を切に望む。

議 員　学校給食について教育委
員会で審議された内容と結果はどう
か。
教育部長　地産地消、栄養教員の
活用、アレルギー対策について協議
している。今後、ハードとソフト両
面から学校給食の充実を図り、児童
生徒の健やかな成長に資する学校給
食の実現と効率的な運営をめざす。

食育推進計画は
議 員　県の食育について、当市
の方針や計画はあるのか。
教育長 　栄養教諭による食育の推
進、指導が、重要になると考える。
議 員　食育推進計画について、教
育委員会ではどうか。
教育長 　学校給食の地産地消は教
育委員会内部だけではできない。市
長部局と共同してプロジェクトチー
ムを組み進めているが、このことも
勘案しながら食育基本計画の協議を
進める。
議 員　県では 23 年度まで食育推

進計画を立てるようになっている
が、取り組みはどうか。
市民福祉部長 　健康づくり推進課
で、各課が参加するプロジェクト
チームで取り組んでおり 23 年度ま
でにはできる体制にある。

学校給食法について

議 員　学校給食法の改正があり、
21 年 4 月施行になっているが、こ
のことについて教育委員会で話し合
われたかどうか。
教育長 　話し合っていない。
議 員　自校調理方式の継続は検
討されたのか。
教育部長　自校調理方式の検討は
していない。共同調理場の検討は、
今後建て替えが必要になる調理場の
財源確保と安全・安心を早期に確立
するため合併特例債の活用を選択し
たものである。
議 員　共同調理方式について、保
護者や栄養士、調理員の声は聞いた
か。

教育部長　この計画は政策形成過
程であり、これから現場を熟知して
いる専門職員の意見を反映し、保護
者の声を聞く。
議 員　山陽小野田市がめざして
いる教育に、5,000 食の共同調理場
はそぐわないのではないか。食育の
観点や生きた教材など、教育委員会
としての学校給食の政策が見えな
い。市長の考えはどうか。
市 長　市民会議では、合併特例
債を充てる構想を諮り了解を得た。
後は教育委員会がさらに多くの市民
の意見を聞き検討、具体化する。
議 員　食育推進基本計画もなく、
教育方針にも食育計画がない状況の
中で、学校給食の根底に教育的理念
を持って取り組んでほしい。（要望）

一 般 質 問

平原　廉清　議員厚陽小中連携教育校―24年開校を望む

望ましい学校給食をめざして 岩本　信子　議員

厚陽小学校
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議 員　緊急雇用対策の状況は、ど
うか。
環境経済部長 　緊急雇用対策本部
を設置した。雇用支援にかかわる総
合調整を行い、離職支援や資金の融
資相談を始めている。
議 員　緊急雇用創出事業臨時特
例基金補助事業は、離職者の雇用確
保・拡大につながっているのか。
企画政策部次長 　 平 成 21 年 度 か
ら 3 年間で 1 億 5,090 万円の事業費
だ。業務委託や直接雇用で、ハロー
ワークでの公募より 55 人の雇用を
してきた。
議 員　新卒者の就職状況は、悪
化の一途をたどっている。再度市内
企業へ求人拡大を要請すべきではな
いか。
環境経済部長 　高校・大学とも就
職環境は厳しい。企業訪問を継続し
て行なっている。
議 員　若者定住に欠かせない安
定した企業誘致を、市長自らトップ
セールスマンとして活動展開される

よう要請したいがどうか。
環境経済部長 　最重点施策として
取り組んでいる。21 年度は厳しい
経済情勢で企業誘致実績はないが、
全庁支援による企業立地を推進し、
市長自らのトップセールスを随時行
なっていく。
議 員　離職者が来庁した時、生
活保護申請や市営住宅の入居等、一
度に相談・対応できる「ワンストッ
プサービス」を展開するべきだがど
うか。
環境経済部長 　市民にわかりやす
い相談窓口を開設したい。案内板を
2 階から 1 階に掲示する。
議 員　離職者にとって正月もな
い。12 月 29 日・30 日についても相
談窓口を開庁してはどうか。
環境経済部長 　市雇用能力開発支
援センターで、ハローワーク宇部と
の連携で、開設していきたい。

議 員　高齢化率の増加や公共交
通機関の便数の減少と背景に、自家
用車を持たない交通弱者が今後ます
ます増えてくる。市としてどのよう
な対応策をとっていくのか。
環境経済部長 　今年度は、ねたろ
う号の津布田地区への延伸運行を実
施、来年度は高畑、高泊方面の路線
見直しに向けて協議を行う。今後は
厚狭北部地域等の交通空白地域の解
消をはかるべく、デマンドタクシー
等を含め地域に合った運行形態を検
討していきたい。
市 長　高齢者が 80 歳になったら
免許証を返上する動きのなか、生活
交通の整備は急いで取り組まなくて
はならない重要な課題だと認識して
いる。バス路線の延伸や一部見直し、
ダイヤの調整等、工夫を重ねていき
たい。

命名権の売却
議 員　近年、公共施設の命名権
を売却し、そのお金を当該施設の整

備に充てている自治体がふえてきて
いる。市でも検討してはどうか。
企画政策部次長 　安定的な自主財
源の確保、民間資金やノウハウの活
用の点から意義がある。集客の多い
施設などについて、メリット・デメ
リット、地域性等を整理しながら研
究していく必要があると考えてい
る。

治水対策
議 員　ゲリラ豪雨等の被害を防
ぐために、今後どのような治水対策
をとっていくのか。
建設部長　厚狭地区の治水対策に
ついては、今回の被災をうけて、で
きるだけ早い時期に厚狭川下流部の
改修、大正川排水機場のポンプ１基
増設したいとの県の回答を得た。高
千帆地区の内水排除については、排
水機場の排水能力が不足しているの
が現状だが、ポンプの増設には膨大
な経費が必要となる。
市 長　内水をどう海や河川に排

水するかは非常に大きい課題であ
り、いつまでも放置するわけにはい
かない。2、3 年のうちに計画と実
施にむけて着手できるところまで
持っていきたい。

一 般 質 問

矢田　松夫　議員雇用の拡大

交通弱者への対応策を早急に！ 大井　淳一朗　議員

市役所１階にある案内板

山陽地区を走る「ねたろう号」

13

さんようおのだ議会だより



農業従事者の不安
議 員　時代の流れにより昨今で
は、地球環境の変化、異常気象に加
えて少子高齢化が進み生産者の減少
や特に農業後継者不足や生産物の価
格低下などにより農家の方の不安の
声が上がっている。一例を紹介する
と「私の代で農業をやめる。跡取り
の息子は遠くにいるので」このよう
な状況から今後農業の維持が出来な
くなるのではないか。
環境経済部次長　農業を取り巻く
環境は大変厳しい状況である。その
ような中、大きな課題は担い手の確
保育成と考えている。本市では平
成 17 年農林業センサスによると農
業従事者は、2,261 人となっており
10 年前の平成７年のセンサス調査
の 2,472 人と比べ約１割減少し、本
市の農業に従事した約７割は 65 歳
以上となっており農業労働者の主力
は高齢者に支えられている状況であ
る。

農業分野の一元管理化

議 員　そこで、農地農業関係の
システム化について提案をする。仮
称であるが、「山陽小野田市農業管
理機構」である。人（組織や雇用人）・
物（生産物や二次加工した付加価値
商品）・農地（どこに農地があるか、
空き地、作付け地）を合理的に一元
管理が出来ないか。
環境経済部次長　一元管理機構に
ついては、農業生産活動を維持管理
するためのひとつの案と思われる。
新たな農業政策により、農家所得対
策や生産振興対策が大きく変わるこ
とが予測されることから、これらの
動きを見極めながら、今後の農業振
興を図っていきたいと考える。
議 員　一元管理機構の設立に向
けての考えを問う。
市 長　農業に従事する人が減っ
てきているが、全体的にもう一回農
業の振興に向けてみんなで考え、そ
して取り組むことが非常に大切な事
と考える。農業の再生に向けた問題

意識は市長として非常に強いものが
ある。その手法として市民会議のよ
うなものが持てるかどうか考えてみ
たい。

議 員　少子高齢化に備えて効率
的な行政運営の追求は現在を受け持
つ我々の責任である。そのため、消
防や水道、環境対策等においては広
域行政を推進すべきとの立場から質
問する。消防の広域化への第一段階
として宇部市との協議がスタートし
たとの事だが今後の見通しはどう
か。
消防長　県の消防広域化推進計画
では県下の 13 消防本部を４消防本
部に統合する考えが示されていた
が、市長会の要望を受けて、当面 7
消防本部体制での広域化を目指すこ
とに成り、当市は宇部市との広域化
を探っている。11 月 20 日に両市長、
消防長等が参加して第一回検討委員
会が開かれ、広域化のメリット、デ
メリットを協議した。進展状況を議
会にも報告しながら進めていく。
議 員　今後のタイムスケジュー
ルはどうなっているか。
消防長　今回立ち上げた検討委員
会を今後６回開催してメリット、デ

メリットを抽出した後、出来れば平
成 23 年４月に合併協議会発足。平
成 25 年３月までに広域化を実現し
たいと考えている。

水道事業計画は見直しの方向へ
議 員　水道局の運営基盤強化の
ため、広域化について目標設定する
ようにとの国のガイドラインが平成
16 年 10 月に示されているが、水道
事業総合計画の中には広域化につい
て触れていないのはどういう訳か。
水道事業管理者 　平成 19 年 10 月
の計画策定当時は広域化の機運がま
だなく、将来的な課題として認識さ
れていたためだ。しかし、早い時期
に計画を見直すことは必要だと考え
ている。まず、渇水時に水を融通しあ
うためにはお互いの信頼関係の構築が
必要だ。また、水質検査の一体化、浄
水場職員の人事交流などを通して互い
の良いところを学ぶ事なども重要だと
考えている。

合併特例債はいつまでも飴か

議 員　合併特例債は 70％が交付
税措置されて返す必要がないとされ
ているが、政権交代した今、未来永
劫信じていて間違いはないのか。
企画政策部長 　現在のところは政
府を信じて事業を進めるしかない。
市 長　合併を推進するための支
援措置であり、万が一減額された場
合、法的対抗措置をとれば勝算はあ
る。

一 般 質 問

河﨑　平男　議員農業に再生の道を

広域行政に前進 硯谷　篤史　議員

宇部市内にある本市の高天原浄水場

再生した農地

14

さんようおのだ議会だより



議 員　失業給付の受給資格者が
離職者の５人に一人といわれるな
か、年末の離職者に市独自のワンス
トップサービスで相談窓口の開設を
してはどうか。
商工労働課長 　ハローワーク宇部
で 21 日、市役所で年末 29、30 日に
住宅・福祉・ハローワークの協力も
得てワンストップサービスを行う予
定にしている。

救急医療など地域医療の充実を

議 員　「新病院」検討委員会の議
事録を読んでも、新病院の担う地域
医療の方向性や役割が何も議論され
ていないのはなぜか。①コンサルに
新病院基本構想を策定させる意図
は。②新病院が「公設民営」化では
市民は納得しない。③山陽地区の救
急医療が深刻だが、市民病院の対応
は。
病院事業管理者 　①検討委員会で
新病院の必要性を総論的に議論して
きたが、第三者の見解を聞くために

コンサルに依頼することになった。
②指定管理者制度や独立行政法人な
ども検討課題だ。③病院の当直医は
入院患者への対応が本務で、二次救
急は各医療機関の輪番制で対応する
仕組になっている。
議 員　山陽での平日夜間診療所
設置が出来なかった理由はなにか。
また、厚狭北部地域にオンデマンド
タクシーの運行をしてはどうか。
市民福祉部次長 　医療スタッフ確
保などが困難なため小野田に開設し
た。山陽地区では医師会の協力で「日
の入り外来」を月水金の診療時間を
午後７時まで延長している。
環境経済部長 　厚狭北部など交通
空白地域解消のために、地域の意見
を踏まえてデマンドタクシーなどの
検討を行う計画にしている。

市住の合併処理槽管理は
議 員　萩原団地内の三自治会が
利用する合併浄化槽管理組合の運営
正常化のために、行政のイニシアチ

ブ発揮が求められているのではない
か。
建設部次長 　合併後、維持管理組
合の設立をお願いしたが不正常な状
況が続いている。年度末を目途に解
決に努力していく。

水道施設の帰属を

議 員　宅地開発等に伴い布設さ
れた水道施設は、市に帰属させる規
則が必要ではないか。
水道局副局長 　旧山陽町では規則
上明記されていた。帰属の義務付け
について、今後検討したい。

議 員　少子高齢化は喫緊の最重
要課題であり、少子化は生産労働者
の減少に伴い税収の減収、消費の減
少、部活動の存続危機などの様々な
悪影響を及ぼす。また高齢化は十数
年後には当市でも老齢人口割合が
24.2％から35.4％になると予測され、
医療、福祉等の社会保障費の増大が
見込まれる。まだまだ財政状況の厳
しい当市において税収が減り、支出
が増えれば市民サービス低下か増税
につながることが懸念される。だか
らこそ老朽化した公共施設の再編整
備等の行財政改革を更に進め、交通
の要である当市の利点を生かして若
者定住策など、人口流入策を早急に
すべきである。
　老齢人口の推移予測等を把握して
いるか。
市民福祉部長 　5 年後には 30％を
超え、15 年後には 75 歳以上に団塊
の世代の方がなられるので社会給付
費は大きなものが見込まれる。
議 員　15 年後が老齢人口割合の

ピークになるので、そこまでの財政
計画を試算すべきではないか。
企画政策部長 　人口減、少子高齢
化の影響を含めての財政計画を策定
する。財政計画は 10 年間でつくる
予定であるが生活扶助費、医療費、
介護等増額が見込まれるのでその辺
を含めてきちんとしたものを作る。

今から財政計画を作るのか？
議 員　順序が全く逆である。財
政計画を示さず合併特例債を使う事
に理解できない。当市の将来構想を
ふまえ団塊世代の方が 75 歳になら
れる 15 年のスパンで財政計画を立
てて活用すべきではないか。
企画政策部長　財政計画との整合
性で急いで出す事はできない。財源
の裏づけは公表の段階ではないが
19 年度に作成した財政計画で手元
試算はある。
議 員　 当 市 も 15 年 後 に は 1 万
人人口減が予測されているが逆に
5,000 人増やす「山陽小野田市人口

7 万人プロジェクト」の提案をする
が市長の考えはどうか。
市 長　少子化対策について十分
だとは思っていない。しかし、当市
にどうすれば人口の流入が計れるの
か、若者に定住してもらえるのか、
議員から総論部分は聞いたが、今度
各論を聞きたい。そして、そうした
延長線上に中学校像が描かれていく
のだと思う。

一 般 質 問

下瀬　俊夫　議員年末、ワンストップで雇用・失業相談窓口を

市民サービス低下、増税は許さない！ 伊藤　實　議員

解体工事の始まった山陽市民病院
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第 3回臨時会　平成 21 年８月 3日～８月 6日（4日間）
件　　　　名 可決○　否決　

平成 21 年度山陽小野田市一般会計補正予算（第 2 回） ○
平成 21 年度山陽小野田市下水道事業特別会計補正予算（第 2 回） ○

第 3回定例会　平成 21 年８月 20 日～ 9月 17 日（29 日間）
件　　　　名 可決○　否決　

平成 20 年度山陽小野田市一般会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市訪問看護ステーション事業特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市駐車場事業特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市国民健康保険特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20年度山陽小野田市介護保険特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20年度山陽小野田市後期高齢者医療特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市老人医療特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市地方卸売市場事業特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市下水道事業特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市農業集落排水事業特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市小型自動車競走事業特別会計歳入歳出決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市病院事業決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市水道事業決算認定 認定
平成 20 年度山陽小野田市工業用水道事業決算認定 認定
平成 21 年度山陽小野田市一般会計補正予算（第 3 回） ○
平成 21 年度山陽小野田市一般会計補正予算（第 4 回） ○
平成 21 年度山陽小野田市国民健康保険特別会計補正予算（第 2 回） ○
平成 21 年度山陽小野田市介護保険特別会計補正予算（第 2 回） ○
平成 21 年度山陽小野田市小型自動車競走事業特別会計補正予算（第 3 回） ○
平成 21 年度山陽小野田市病院事業会計補正予算（第 2 回） ○
山陽小野田市執行機関の附属機関に関する条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市組織条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市次世代育成支援対策推進協議会条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市国民健康保険条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市急患診療所条例の制定 ○
山陽小野田市環境審議会条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市手数料徴収条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市社会教育委員条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市病院事業の設置等に関する条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市立病院使用料及び手数料徴収条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市の特定の事務を取り扱う郵便局の指定 ○
山陽オートレース場汚水処理施設全面改修工事請負契約の締結 ○
物品の購入 ○
物品の購入 ○
平成 21 年度山陽小野田市下水道事業特別会計補正予算（第 3 回） ○
山陽小野田市長等の給与に関する条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽市民病院の再開を求める請願 不採択

採 決 の 結 果

議 案 採 決 の 結 果
（ 第 3 回 臨 時 会 、 第 4 回 臨 時 会 、 第 5 回 臨 時 会 、 第 3 回 定 例 会 ）

×

×
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【豊明市の生ゴミ堆肥化事業】　
　山陽小野田市は現在環境衛生センターの建て替え
を検討していますが、生ゴミは全体の３割にもな
り、これを焼却せずリサイクルできればゴミの減量
化が進みます。豊明市の生ゴミ堆肥化施設は、建設
費１億 3,000 万円で 8,000 世帯を対象に生ゴミの回
収を行い、１日当たりの処理能力は３トンです。ト
ラックで各家庭から回収しますが、家庭では配布さ
れた専用のポリ袋で出します。このポリ袋は、堆肥
をつくる段階で分解され残りません。できあがった
堆肥は、全量市民に格安で販売しています。問題点
は、事業経費が高いということですが、年々工夫が
進み少しずつ経費の軽減を実現しつつあります。

　豊明市は山陽小野田市と同じように資源循環型社会
に向けた取組みをしていますが、家庭のみの堆肥化は
限界があると判断し、市において生ごみの堆肥セン
ターを単独・市債により実施しています。運営も障害
福祉事業団に委託し有機循環型都市を目指していまし
た。本市においても資源循環型のいっそうの推進を計
る必要性と温暖化対策を十分に考慮すべきではないで
しょうか。

【加西市のコミュニティプラント施設】　
 　コミュニティプラント施設とは、公共下水や農
業集落排水で網羅しきれない地域を限っておこなう
下水処理方式です。視察した日吉東地区コミュニ
ティプラントは、整備戸数が 709 戸。処理人口が
2,840 人、総事業費が約 34 億円、国の補助が 1/3。

年間維持管理経費が 1,800 万円です。加西市全体で
はコミュニティプラントが６地区、総事業費が 150
億円、年間維持管理経費が１億 700 万円処理人口が
約１万 3,000 人となっています。 

　加西市は、兵庫県の生活排水 99％大作戦により国
と県の補助でこの事業を行なっており、下水道処理場、
浄水場も県営であるため、上下水道課の職員は 12 名
で運営している状況でした。本市における水洗化率の
アップの取組みに、この方式も検討の余地があるので
はないかという感想を持ちました。

　建設経済常任委員会は 11月 24日と 25日で愛知県豊明市と兵庫県加西市を視察しました。豊明市では生ゴミ
の堆肥化事業を、加西市では下水のコミュニティプラント整備事業について視察をしました。

第 4回臨時会　平成 21 年 10 月 22 日～ 10 月 29 日（8日間）
件　　　　名 可決○　否決　

山陽小野田市監査委員の選任 同意

山陽小野田市議会委員会条例の一部を改正する条例の制定 ○

第 5回臨時会　平成 21 年 11 月 26 日～ 11 月 30 日（5日間）
件　　　　名 可決○　否決　

山陽小野田市長等の給与に関する条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市病院事業管理者の給与に関する条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市職員給与条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市議会議員の議員報酬、費用弁償及び期末手当支給条例の一部を改正する条例の制定 ○
山陽小野田市農業委員会の委員の推薦 決定

採決の結果・委員会の視察報告

建設経済常任委員会の視察報告

議 案 採 決 の 結 果

×

×

▲日吉東地区コミュニティプラント（加西市）

▲沓掛堆肥センター
（豊明市）
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■編集：山陽小野田市議会だより編集委員会　〒756−8601　山陽小野田市日の出一丁目１−１　0836−82−1182　shigikai@city.sanyo-onoda.lg.jp■

議会基本条例Q＆A
Q. 議会基本条例とは何ですか？
A. 議員や議会の役割、市民と議会の関係、議会と行

政の関係など、議会に関する基本的な事項につい
て定めた条例です。

Q. なぜ、必要なのですか？
A. 地方分権が進み、自治体の権限が拡大し、議会の

役割が大きくなったことから、議会改革を積極的
に進める必要があります。この議会改革を継続し
発展させるために、議会のあるべき姿や仕組みな
どを条例に定めるものです。

Q. どのようにして作るのですか？
A. 特別委員会の委員 8 名が中心となり議論を進めて

いきますが、全議員の意見の反映はもちろん、市
民の皆様の意見も取り入れながら、「開かれた議会」
の実現を目指して、条例の制定に向けて取り組ん
でいきます。

議員研修に参加しました
　１月 26 日に山口市で開催された議員研修会に 20 名
の議員が参加しました。「議員の使命と議会改革」を
テーマに、拓殖大学地方政治センター長の竹下　譲先
生による講演があり、議会基本条例を考える上でも大
いに参考になりました。今後も研修への参加など積極
的に行い、しっかりと研究や討議を重ねていきます。

「議会の活性化と公開」は議会改革
の大きなテーマですが、このほど市
民のみなさんの強い要請に応えて、
市議会一般質問のインターネット中
継を開始しました。

　これまでは支所、公民館など市の
公共施設でしか視聴できなかった市
議会の一般質問の様子が、ライブと
録画中継で臨場感をもって各家庭で
も視聴できるようになったもので
す。
　県内では下関市が本会議全体のイ
ンターネット中継。山口市、周南市、
美祢市、長門市、萩市などではケー
ブルテレビ中継で本会議が一般家庭
で視聴できます。
　また美祢市議会、周南市議会、長
門市議会は委員会審査までケーブル
テレビで中継されるなど、先進的な
試みが行われています。

　改選後初めての「議会だより」は
市民の皆様にはどう映りましたか？
議会では「開かれた議会」「市民に
見える議会」を、鋭意検討中で、新
広報部（仮称）が間に合わず、この
度の編集は「議会運営委員会」が臨
時的に担当しました。22 年度から
はさらに、身近な議会をめざして広
報して参ります。市民の皆様のご意
見、要望は歓迎です。これからもよ
ろしくお引き立て下さいますようお
願いいたします。また、合併後この
議会だより編集にご尽力された、津
野啓子前議員が亡くなられたことを
ご報告し、哀悼の意を捧げます。

皆様のご意見をお寄せ下さい！
　議会に対する要望や意見など FAX、メールでお聞かせ下さい。議会基本条例の制定に向けて、参考にさ
せていただきます。また、委員会は市民の皆様も傍聴ができますし、会議の概要は随時市の HP に掲載しま
すので、ぜひご覧ください。
＊ FAX　議会事務局　0836-82-1186　　＊メール shigikai@city.sanyo-onoda.lg.jp

ご 家 庭 で も 視 聴 で き ま す

インターネット中継・編集室より

編集室より○一般質問のインターネット中継開始！　　　　　　　

ご 家 庭 で も 視 聴 で き ま す
ー山陽小野田市ホームページから市議会中継へアクセスをー

�
- 議会基本条例の制定に向けて、特別委員会が設置されました -

山口市で開かれた研修会

さんようおのだ議会だより
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